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「『臺中清水眷村文化園區』申請登錄聚落建築群」 

公聽會紀錄 

 

壹、事由：說明「『臺中清水眷村文化園區』申請登錄聚落建

築群」申請審查緣由、過程及相關法規、未來規

劃概況，並聽取所有權人、相關管理單位及在地

民眾之意見。 

貳、時間：108年 8月 6日（星期二）上午 10時 

參、地點：臺中市政府文化局港區藝術中心會議室 B 

         (臺中市清水區忠貞路 21號) 

肆、主持人：臺中市政府文化局 黃副局長名亨        

                                       紀錄：吳尚潔 

伍、出席單位及人員：(詳簽到表) 

陸、主持人致詞：(略) 

柒、業務單位及規劃設計單位簡報說明：(略) 

捌、意見討論及回應： 

    一、顏莉敏副議長服務處 蔡連定秘書： 

            為了保存眷村固有的文化資產，這個計畫案非

常好。我記得在胡志強市長任內的時候，當時這個

眷村進行了清水眷村國際文化園區，那時候雄心勃

勃，召開過好幾次會議，產生好多問題。這個案子

看起來是從胡市長時期的案子延續下來的，由剛才

的說明裡，我感覺在眷村的硬體方面解釋得比較細
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膩，但是當時胡市長任內的時候，我們規劃出 A、

B、C三大區域，當時有推動的是鎮政路南邊這一區

的眷村改建，保留了過去的文化風貌，所以現在才

有這片文化園區。當時規劃時有美食等區域，以促

進觀光的方式來帶動眷村園區的發展。 

            到了林佳龍市長時期，當時開過很多次的會議，

其中市府文化局有蒞臨指導，各局處例如建設局、

水利局，以及當地的眷村、黃復興黨部、里長都有

來參與說明會表示意見，當時國防部也有派員來參

加，非常重視這個事情。如果有什麼具代表性的眷

村可以拿來活化，是非常好的事情。 

    二、國防部空軍防空暨飛彈第七九五旅政戰處長 方人

麟中校： 

            首先我想表達國防部的立場，針對整個文化資

產及聚落建築群的登錄，是貴府依據文化資產保存

法、聚落建築群審認的相關標準、權責來辦理，國

防部對此敬表尊重。以下是一些事項，想請貴府再

跟國防部政治作戰局做細部的討論。 

            第一點是眷村文化園區的範圍與實際登錄的

範圍是不一樣的，以現況來說會面臨到一個問題是：

現況是代管的方式，但這座眷村文化園區的範圍比

實際地號範圍來的小，所以會衍生出管理權責上的

一些爭議包含像是環境管理維護的問題，我想這部

分也持續討論一段時間了。爾後就整塊地號登錄到

文化資產之後，聚落建築群是屬於文資保存的一部

分，這關係到眷村文化園區的範圍是否要外擴？短

期內代管的範圍是否要去做調整？包含後續相關
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的房舍是否能夠拆除？因為這涉及文資身分問題。

就中長程來說，目前就這案子進行容積調派、土地

撥交的範圍進行討論，是否包含擴大新增的區域？

以上幾點建請市府這邊與政戰局再做進一步的協

調。 

  三、臺中市清水區公所 徐家強課長： 

       （一）關於清水眷村文化園區範圍內的 372-26地號

（管理單位為臺中市政府建設局），因為看起

來有納入到未來規劃範圍內，想請問關於跟

建設局那邊的目前協調進度？ 

    （二）今後的規劃進度與期程，除了目前排水、機電

計畫已經審查完竣，尚有多少計畫要審查，是

否可以做本案規劃進度預定表，以利各級民

眾來全盤瞭解。 

       （三）強化安全或外部結構補強的方式及材質，請儘

量能夠仿照當時的情境來施作。 

       （四）感謝規劃團隊將藝術文化、文創一併納入考量，

建議參考澎防部旁邊的篤行十村的排列設計：

(1)名人坊：如張雨生及潘安邦的故事館。(2)

咖啡館。(3)打卡景點活動。(4)原物保存。(5)

旅館委外營運幫助維護，讓市政府有收益、減

輕負擔。以上建議。 

    四、清水生活美學協會 郭凱遠女士： 

            各位好，我是真正的在地的眷村子弟。我滿贊
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同剛才王教授提出的意見，今後的營運管理要有在

地的居民來參與。我是從小在地長大的，所以看著

信義新村住戶來來去去，非常感謝各位對於清水眷

村提出許多很好的建言。剛剛看到建築師的規劃，

我認為眷村能夠得到市府這麼關注，很感謝在座各

位的努力。只是我覺得這個時間拉得太長了，從一

開始辦理眷村文化節到現在的眷村文化園區，已經

保溫十多年，感覺期程太久了。直到今天來參加這

個公聽會，看到建築師所提出的規劃之後，覺得又

有希望，有了一個美麗園區的願景了。 

            剛剛大家有提到幾位名人，就我所知朱經武博

士就是住在這個眷村，以及許多名人都是眷村的子

弟。剛才提到的如何辦理這個眷村的美食、展演、

國際藝術家的參與等議題，這些對我們這個眷村來

說都是一個希望。期望在我自己的有生之年，能夠

看到這些期望都能展現出來，所以也期盼這個實現

的時程能夠縮短一些。 

    五、臺中清水眷村文化園區（原信義新村）文資價值評

估專案小組 王委員貞富說明： 

        （一）本次公聽會很重要的目的之一就是要瞭解這

個眷村有什麼是比較重要需要保存的。從法

規所規定的聚落建築群登錄基準來看，這是

一個比較籠統的概念。我們公聽會上有產生

許多意見，而這些意見是為了提供後續行政

程序上的保存及再發展計畫作參考。剛才建

築師簡報時有提到此處有平埔族文化、日治

時期文化、戰後眷村文化等等，這是一個混和
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多元文化的地域，所以在這裡我們要先瞭解

有哪些東西是最重要的、需要保存的。保存並

不是一個靜態的，且也不是把前面所有東西

抹煞掉。今天公聽會的目的便是要瞭解這個

地方有哪些是重要的，未來可以朝哪個方向

去進行，聽取在座各位的意見，因為這正是在

地民眾比較清楚的地方。 

        （二）另外在座各位也可以去談一下對於這個聚落

未來的發展有哪些想像？未來可以朝哪個方

向去走？這個可以提供未來訂定保存及再發

展計畫一個重要的參考。保存及再發展計畫

是一個上位計畫，以後建築師任何的設計都

要依照這一個上位計畫去做，因此這個計畫

不會只由主管機關、規劃設計單位單獨訂定，

才不會產生落差，所以今天公聽會的重點便

在於這個地方。等到保存及再發展計畫訂定

出來之後，建築師便可開始做規劃，包括修復

等。此外此處下方有中社遺址，因此在技術上

要挖掘基礎就無法向下挖深。關於規劃設計

時需留意未來修復工程要避免影響中社遺址，

這些技術層面的問題可以交給專業的建築師

團隊去處理。 

        （三）本次公聽會各位可以去思考的是，未來這邊

要做什麼用，可能會有很多想像。這邊由於產

權是公有的，不同於私有，所以未來在使用上

會比較有彈性，也因此各位可好好去思考這

個眷村未來要怎麼用。未來使用涉及營運管

理，在地居民其實扮演了一個很重要的角色，

並不是全部都靠外來的團隊辦理。在地居民
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要如何與市府文化局、港區藝術中心合作，去

做這個眷村的營運管理，可以好好思考，這樣

才是一個長久的經營方式。 

    六、臺中市政府文化局說明： 

        （一）我們希望能夠面面俱到地做好這個眷村文化

園區的活化，包含眷村特色風貌的保存、展演、

美食、國際文化元素的進駐等，需要與在地居

民溝通、參與。另外關於後續的修繕活化階段，

我們也會盡最大的努力去爭取預算的編列。 

        （二）在地參與非常重要，因此很希望原住戶、附

近的居民可以多多來協助、支持我們。希望未

來大家能夠在我們辦理活化再利用時進場協

助，可以擔任志工、解說員、或是在地藝術家

就部分空間成立社團進駐，都會讓在地參與

更加落實，期盼大家多多參與。 

        （三）因為我們目前是在公聽會的程序，之後就要

提送文資審議委員會審議。因此今日這些意

見都會予以紀錄，並在文資審議委員會供委

員參考，以做出最後的決議。至於本園區是否

要登錄為聚落建築群、以及登錄的範圍大小，

須視決議結果才能定案。如果決議通過登錄，

那麼依據聚落建築群公告範圍的結果，市府

會跟國防部來進一步討論後續的辦理方式。 

        （四）目前本園區已經進行到第二、三期規劃設計

的階段，之後便會進入到修復工程階段。在修

復的過程中，元素的保存不只是硬體、也包含
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植栽，都是以保存而非移植為目的。未來園區

的營運目標是要永續使用，所以我們也希望

未來能引進民間單位、商業機制進來，以多元、

複合性的方式營運，讓這個園區的生命力更

豐富。因此未來也不排除有一些空間可以採

委外方式例如 OT、ROT、認養、招租等方式辦

理。 

玖、結論： 

        關於今日各位與會人員提供之寶貴意見，都會列入

本次會議紀錄，後續本紀錄將併同相關資料，提送至本

市古蹟歷史建築紀念建築聚落建築群史蹟及文化景觀

審議會 108年度第 4次會議審議，感謝大家今日的參與。 

拾、散會：中午 12時。 
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